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Больше организованности 
и настойчивости в подготовке

к экзаменам!

У с п е ш н о  п р о в е с т и  
в е с е н н ю ю  э к з а м е н а ц и о н н ую  се сси ю

Многотысячный коллектив студентов Томского политехниче
ского института вступил в ответственный период подготовки и 
сдачи экзаменов в весеннюю экзаменационную сессию.

Студенты III и IV курсов большинства факультетов уже 
вступили в сессию и успешно сдают экзамены. Студенты IV 
курса химико-технологического факультета не получили ни 
одной неудовлетворительной оценки, сдав уже большую часть 
экзаменов. Высококачественные знания показывают на экзаме
нах студенты электромеханического и механического факульте
тов. Эти результаты экзаменационной сессии на химико-техно
логическом, механическом и электромеханическом факультетах 
явились результатом упорного повседневного труда деканатов, 
партийных и общественных организаций факультетов, кафедр 
преподавателей и студентов. Хочется пожелать, чтобы и сту
денты I и II курсов этих факультетов и других также 
успешно сдали экзамены.

Но не все факультеты достаточно хорошо подготовились к 
экзаменационной сессии. Плохая подготовка к экзаменам на 
геологоразведочном факультете не замедлила сказаться и на 
результатах сессии. Деканат, партийная и общественные орга
низации не сумели организовать студенческий коллектив на 
своевременную сдачу зачетов и серьезную подготовку к экза
менам, в результате чего на геологоразведочном факультете 
имеются уже неудовлетворительные оценки и пропуски экзаме- 

. нов по неуважительным причинам.
Основная масса студенчества института — студенты I и II 

курсов всех факультетов и III курса некоторых факультетов 
вступят в весеннюю экзаменационную сессию в ближайшие не
дели. В оставшийся короткий срок до начала экзаменов от 
студентов требуется особенно напряженная и организованная 
ежедневная работа над учебным материалом.

Хспешная подготовка к зачетам и экзаменам требует созда
ния рабочей обстановки в общежитиях факультетов. Сейчас 
такой рабочей обстановки в общежитиях еще нет. Значитель
ная часть студентов непроизводительно расходует свое время 
на спортивные игры, прогулки, развлечения и т. п.

Большая и ответственная работа по подготовке студентов к 
экзаменам должна быть в центре внимания всего профессорско- 
преподавательского состава, партийных и общественных орга
низаций института.

На экзаменах в институте
563 группа сдала экзамен п о . ка предмет — экономику хи. 

курсу «Процессы и аппараты» ! мической промышленности — 
только на «хорошо» и «отлич. ! группа 513 сдала слабо. Из 26 
но». экзаменующихся 13 получили

Важный для инженера-хими. удовлетворительные оценки.

Воспитательная работа на кафедре 
техники высоких напряжений

Большую работу провела ка
федра со студентами I курса. В 
первые же месяцы учебы на 
совместном собрании кафедры 
и первокурсников была прове
дена беседа о профиле на. 
шей специальности, методах 
преподавания и самостоятель
ной работы в вузе. Накануне 
экзаменационной сессии в груп
пах были проведены производ
ственные совещания с участием 
всех сотрудников кафедры. В 
ходе экзаменационной сессии 
агитаторы Н. А. Щербакова и 
А. К. Шастова почты ежеднев
но посещали студенческие об
щежития. Все это дало свои 
положительные результаты: 
успеваемость у студентов I кур
са была значительно выше, 
чем у второго.

Во втором семестре студенты 
первого курса побывали с экс

курсиями в лабораториях ка
федры, на ГРЭС-2, встретились 
с дипломниками.

Четверо сотрудников кафед
ры являются агитаторами в 
студенческих группах I и II 
курсов. Работа их постоянно 
контролируется, и нужно ска
зать, что агитаторы в основном 
работают неплохо.

Соответствующую работу 
проводит кафедра и на II -кур
се. Например, группа 925 бы
ла приглашена на кафедраль
ное совещание, где обсужда
лись итоги первого семестра. 
Парторг и агитатор группы тов.
А. Ф. Калганов вызывали на 
кафедру отдельных студентов 
для отчета о текущей успева
емости. В результате успева
емость на II курсе повысилась.

А. АСТАФУРОВ, 
и. о. парторга кафедры ТВН.

о

Дипломники-
Ряд проектов, выполняемых 

дипломниками ХТФ. имеет 
большое значение для произ
водства. Так, студентка группы 
512 3. Борисова выполняет
дипломный проект по рекон
струкции цеха выпарки элек
трических щелоков. По предва
рительным расчетам производи
тельность труда в результате 
реконструкции увеличится на 
60 процентов. Снижение себе
стоимости продукции составляет 
3 руб. 75 коп. на тонну кауоти-

о О

производству
ка, что даст экономии в месяц 
61000 руб. В проекте преду
сматривается также частичная 
автоматизация производства.

Проходя преддипломную 
практику на одном из заводов, 
3. Борисова внесла ценное ра
ционализаторское предложение, 
которое было горячо поддержа
но общественностью завода.

ГОРБУЛЯ, 
студентка гр. 512.

ПРАЗДНИК ВЕСНЫ И МОЛОДОСТИ

В солнечное воскресное ут
ро 26 мая у главного корпуса 
института царило праздничное 
оживление. Это молодежь ТПИ 
собралась на свой заключитель
ный фестиваль. Цветы, знаме
на, песни, смех... Но вот гря
нул оркестр, и стройными ко
лоннами участники фестиваяя 
двинулись к. стадиону «Буре
вестник». Впереди — коллек
тив художественной самодея
тельности, прославивший себя 
на фестивальных вечерах. Де
вушки — в венках и белых 
кофточках или в.пестрых сара
фанах, юноши — в ярких ко
соворотках. А за ними чекан
ной поступью шагают спортсме^. 
ны института.

Институтский заключитель
ный фестиваль совпал с фе
стивалем Кировского района, 
и студентам ТПИ выпала честь 
возглавить колонны района. А 
в эстафете на право поднятия 
фестивального флага и зажже
ния фестивального факела по
литехники заняли первое место 
среди вузов.

На стадионе фестиваль на
чался с парада. Секретарь 
парткома института тов. А. А. 
Будников и секретарь горкома 
партии тов. Е. М. Соколова 
приветствовали участников фе
стиваля, поздравив их с празд
ником юности.

Прозвучала команда: «Под
нять фестивальный флаг1». 
Эта честь выпала Андреевой, 
лучшей спортсменке институ
та, Асядулину, секретарю коми
тета комсомола МФ, Федоренко,

секретарю комитета комсомола 
ГФ, Сизых, культмассовику 
ЭМФ, Жукову, редактору стен
ной газеты« Свежий ветер».

Переходящее фестивальное 
знамя торжественно вручено 
победителю фестиваля — меха
ническому факультету. Ценны-

Вот они, победители фестиваля!
ми подарками, фестивальными 
грамотами и памятными вымпе
лами института награждены це
лые факультеты и отдельные 
студенты. Среди них: ГФ, за
нявший первое место по учеб
но-воспитательной работе; ХТФ, 
занявший первое место по на

учно-исследовательской работе; 
ЭМФ, занявший первое ме
сто по культурно-массовой ра
боте; студенты Лившиц (МФ), 
Быков (ГФ), Старожилов (ЭМФ), 
Кулебакина (МФ), Амбиндёр, 
Ильинская (РТФ) и многие, 
многие другие.

«Широка страна, моя род. 
ная», —  зазвучало над стадио
ном. Этой песней участники 
фестиваля выражают свою глу
бокую благодарность Родине, 
давшей им счастливую юность. -

Начался концерт художест-. 
венной самодеятельности ин-. 
статута. На эстраде сводный 
хор института.

«Если тебе, планета.
Мало тепла и света,

Мы, студенты, мы, студенты, 
Солнце новое зажжем!» 
— дружно поют участники хора. 
«Студенческий марш» Новико
ва. Громом аплодисментов была 
встречена песня «Однозвучно 
гремит колокольчик» в исцол;'. 
нении хора и Ю. Кузнецова. 
Вдруг на эстраде замелькало, 
запестрело. Это студентки ХТФ 
лихо пляшут русскую пляску 
«На реченьку». Снова участни
ки фестиваля с удовольствием- 
слушали замечательную игру 
оркестра народных инструмен
тов, пение Кулебакиной, Ам- 
биндера, Ильинской,

А в это время на площади 
Революции демонстрировали 
свое мастерство спортсмены ин
ститута. В эстафете мужчин

Фото М. Яворского.
4X100 и женщин 4X100 они 
заняли три первых места.

Со стороны волейбольной 
площадки то и дело несутся 
дружные возгласы. Это идет 
ожесточенная борьба между 
факультетскими волейбольными 
командами. Болельщиков собра
лось так много, что забор, на 
который они уселись, не вы
держал их.

«Эстрадный оркестр в своем 
репертуаре!»— объявляет веду_ 
щий. А репертуар этот в основ
ном свой, студенческий; «Фе
стивальная» Б. Пичугина, 
«Девушка рыжая» В Шушари- 
на, «Лесная песенка» Ю. Жуко
ва...

Долго еще не -смолкали мо
лодые голоса на стадионе «Бу
ревестник».

А вечером, когда на город 
спустились сумерки, тысячи 
студентов института вышли на 
массовое гуляние До поздней 
ночи веселилась на улицах и 
проспектах города молодежь.

Надолго останется в памяти 
студентов этот замечательный 
праздник весны, труда и моло
дости.

В. БЕРЕЗИКОВА.
Концерт начался с выступления сводного хора института.

Фото В. КАЗАНЦЕВА.
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НАВСТРЕЧУ 40-летию ОКТЯБРЯ

К итогам научно-технической 
конференции на горном факультете
С 14 по 17 мая на горном факультете про

ходила научно-техническая конференция, по
священная 40-летию великого Октября. Глав
ными направлениями работы конференции бы
ли: совершенствование методов разработки 
месторождений полезных ископаемых, улуч
шение условий труда горнорабочих, комплекс
ная механизация и автоматизация производст
венных процессов и повышение качества угля.

На секции разработки месторождений по
лезных ископаемых в докладе председателя 
ЗСФ АН СССР профессора Т. Ф. Горбачева 
даны перспективы совершенствования методов 
разработки мощных пластов. Одно из главных 
направлений доклада — применение передвиж
ных крепей по падению -и простиранию уголь
ных пластов, а также комбинирование камер
ных систем разработки с закладкой вырабо
танного пространства и щитовой системой раз
работки.

Большой интерес вызвал доклад воспитан
ника горного факультета главного инженера 
треста «Прокопьевскуголь» тов. Сурначе- 
ва А. А. на тему: «Железобетонные щиты». 
Конструкция железобетонных щитов впервые 
в мировой практике горного дела предложена, 
создана и испытана в 1956 г. на шахтах Про
копьевска горным инженером Сурначв- 
вым А. А. Эти щиты в эксплуатации дают 
значительную экономию и способствуют росту 
производительности труда.

Широкое обсуждение, перешедшее в дис
куссию, вызвал доклад зав. кафедрой разра
ботки пластовых месторождений доцента Про
скурина В. В. о новой системе разработки 
мощных угольных пластов, предложенной 
группой научных работников для Томь-Усин- 
ского месторождения Кузбасса. Особенностью 
предлагаемой системы разработки является 
предварительное возведение податливой бе
тонной крепи, которая воспринимает горное 
давление совместно с массивами угольного 
пласта и временно поддерживает кровлю в 
очистном забое. Летом текущего года эта си
стема разработки принята к производствен
ным испытаниям на шахте Томь-Усинская 
1- 2 .

С большим сообщением о работе Кузнецко
го научно-исследовательского угольного ин
ститута по созданию новых и усовершенство
ванию существующих систем разработки для 
условий Кузнецкого бассейна выступил на
чальник лаборатории КузНИУИ старший на
учный сотрудник Овинов М. И.

Научный руководитель Сибирского филиала 
ВНИМИ Е. В. Куняев поделился с участни
ками конференции результатами многолетних 
инструментальных наблюдений за движениями 
горных пород при разработке мощных круто
падающих пластов. Выявленные закономерно
сти проливают новый свет на коиструктиро- 
вание новых видов крепи (металлических, бе
тонных, железобетонных и других) и на соз
дание новых, более совершенных систем раз
работки.

С большим вниманием был выслушан до
клад одного из, старейших ученых факультета 
доцента Г. Е. Баканова на тему: «Развитие 
горнорудной промышленности СССР».

Кандидат технических наук Цехин М. К. 
доложил участникам конференции результаты 
исследований геометрии резцов для бурения 
шпуров при проведении горных выработок.

Внедрение резцов новой геометрии позво
ляет не менее чем в 2 раза сократить расход 
бурового инструмента и значительно увели
чить скорость бурения.

Начальник шахты Таштагольского рудо
управления инженер Скворцов А. Г. поделил
ся с участниками конференции опытом буре, 
ния глубоких скважин в очистных забоях и 
поставил задачу перед учеными и конструкто
рами о необходимости дальнейшего совершен
ствования техники буровых работ в направле
нии повышения производительности труда и 
снижения себестоимости добычи руды с не
пременным и непрерывным улучшением усло
вий труда горнорабочих в смысле борьбы с 
селикозоопаоной пылью.

Обстоятельный доклад заслуженного дея
теля науки и техники профессора доктора 
Д. А. Стрельникова о природных богатствах 
Сибири и их освоении был зачитан и прослу
шан с огромным вниманием переполненной 
аудиторией.

Главный инженер «Кузбассшахтостроя» тов. 
Баронский И. В. поделился практикой про. 
ходки шахтных стволов и возможными ва
риантами перехода от ствола к проведению 
горизонтальных выработок и поставил задачу 
перед учеными-шахтостроителями и инж*. 
нерами-проектировщиками о совершенствова
нии методов расчета элементов сборной желе
зобетонной крепи.

Ассистент Писарцев М. Ф. обратил внима
ние конференции на агрессивное воздействие 
углекислотных вод на бетон в условиях Томь- 
Усинского строительства и рекомендовал не
которые мероприятия по борьбе с ними.

Но лабораторная база кафедры шахт.

ного строительства еще недостаточно техни- 
чески оснащена измерительной аппаратурой, 
и со стороны строительных организаций тре
буется помощь в оснащении лаборатории ап
паратурой для изучения бетона методом ра
диоактивных изотопов.

На заседаниях секции техники безопасно
сти и рудничной вентиляции участники кон
ференции были ознакомлены доцентом Бата
линым С. А. с применением метода электри
ческой аналогии при исследовании и расчетах 
вентиляции шахт. Этот метод оказывает зна
чительную практическую помощь работникам 
шахт.

Старший научный сотрудник ЗСФ АН 
СССР кандидат технических наук Маре- 
вич Н. В. ознакомила конференцию с резуль
татами первых исследований самовозгораемо
сти углей нового богатейшего Томь-Усинского 
месторождения. Выполненные исследования 
позволяют конструкторам и проектировщикам 
решать многие вопросы, связанные с промыш
ленным освоением этого месторождения — 
второй жемчужины Кузбасса.

Интересные исследования проведены стар
шим преподавателем Гусевой 3. М. Она сооб
щила о новом, ею предложенном составе вла. 
гоустойчивой инертной пыли для шахт, опас
ных по газу. Этот состав был рекомендован 
конференцией к испытаниям в производствен
ных условиях. Существенное отличие реко
мендованной инертной пыли — ее влагоустой- 
чивость, что для шахт имеет исключительно 
большое значение: реже заменяются сланце
вые заслоны, уменьшается расход пыли не 
менее чем в 5 раз.

С обоснованием нового метода выбора схем 
проветривания шахт выступил докторант Ле
нинградского горного института доцент А. Ф. 
Каратаев. Предложенный нм метод отличает
ся новизной и оригинальностью: он одновре
менно позволяет учитывать горно-геологиче
ские, организационно-технические и экономи
ческие условия разработки угольных место
рождений, а также многообразие систем раз
работки, применяемой на шахте.

Дальнейший прогресс, в угольной и горно
рудной промышленности невозможен без ши
рокого внедрения комплексной механизации 
и автоматизации во все звенья производствен
ных процессов.

Доклады старшего конструктора ТЭМЗа 
А. Р. Айземштейна и доцента института 
Б. М. Титова отражают итоги долголетнего и 
плодотворного содружества кафедры горной 
механики с электромеханическим заводом. В 
результате этой работы созданы новые одно
ступенчатые секционные вентиляторы типа 
СВМ с электрическим приводом. Коэффи
циент полезного действия вентилятора повы
шен в 1,4 раза.

Зав. кафедрой горной механики Сибирского 
металлургического института доцент А. Л. Ви
ноградов доложил о новых, более совершен
ных схемах автоматизации скиповых подъем
ных установок с жидкостными реостатами. Им 
впервые разработана теория жидкостных рео
статов и намечены пути их практического ос
воения на некоторых шахтах южного Куз
басса.

Об итогах исследований большой группы 
работников кафедры горных машин и руднич
ного транспорта, а также сотрудников 
КузНИУИ, ТЭМЗ и работников производства 
в ' области пневматических бурильных молот
ков и электрических сверл выступил доцент 
О, Д. Алимов,

Вопросы совершенствования и автоматиза
ции при гидравлической закладке и перспек
тивы развития последней на шахтах Про- 
копьевско-Киселевского и Томь-Усинского 
районов нашли отражение в докладе старше
го научного сотрудника ВУГИ кандидата тех. 
нических наук В. В. Добровольского, а улуч
шение конструкций закладных машин и обо. 
рудования — в докладе начальника отдела за
кладочных машин «Гипроуглемаша» инжене- 
ра А. А. Фурмана.

Большое внимание на секции обогащения 
полезных ископаемых привлекло сообщение 
руководителя группы «Кузбассгипрошахт» 
С. И. Голосова о разработанной им ориги
нальной конструкции инерционной мельницы, 
демонстрировавшейся на Всесоюзной про
мышленной выставке в Москве.

Всего было сделано научными работниками 
факультета 54 доклада, представителями шахт, 
заводов, научно-исследовательских и про. 
ектных институтов — 51 доклад.

Один из основных выводов, который можно 
отметить в прошедшей конференции,— уста
новление прочной связи ученых с производст
венниками.

Конференция показала, что содружество 
старейшей высшей горной школы на востоке 
нашей страны с шахтами Кузбасса и научно- 
исследовательскими институтами имеет исклю
чительно больше значение.

Ю. РЫЖКОВ, ассистент.

ПриезЖайте к нам р аб о тать !
Трудно выразить то чувство

радости, которое охватило нас, 
когда было получено пригла
шение приехать на фестиваль в 
родной институт.

Вот уже два года как мы ра. 
ботаем на шахте «Северный 
Магадан» в Прокопьевске. «И я 
нисколько не жалею, —  гово
рит Ю. Буда,— что поехала на 
производство, хотя имела все

возможности остаться в инсти
туте». Работать на производстве 
интересно, работы много, пусть 
выпускники приезжают к нам.

Хочется пожелать всем сту. 
дентам-политехникам хранить 
славные традиции родного ин
ститута.

Ю. БУДА,
Г. КАССИХИН, 

выпускники ГФ 1955 г.

Проект сдадим в срок

Семестр близится к концу. Сейчас, когда до сессии остает
ся очень мало времени, приходится много работать и в суббо
ту, и в воскресенье. Увидеть подобную картину в начале се
местра вряд ли возможно.

Курсовой проект по деталям машин обязательно сдадим 
в срок, ведь впереди очень трудная сессия.

ГО. КОЛБИН, А. ЖЛАБИС, студенты 424 гр.

Эчгамвны, фестиваль..,

...Совместить то и другое 
очень трудно, подчас все дер
жится на одном энтузиазме. 
Ну, и результаты сессии, ко
нечно... неважные.

В. КРИВКО, 
студент гр. 913.

ВМЕСТО ФЕЛЬЕТОНА

А они вот так „отдыхали"

В С Е  Н А  В Е Ч Е Р !
Кафедра немецкого языка 

силами студентов и научных 
работников проводит традици
онный вечер на немецком язы
ке. I ,

1

Сможет ли она стать 
инженером ?

В зимнюю сессию экзамен 
по физике студенткой 126-1 
группы Дробининой был сдан 
с третьего захода. В кафед
ральном журнале в графе по
сещаемости и успеваемости 
против ее фамилии имеются от
метки только двух типов — 
«нб» и «2». На занятия Дро- 
бинина является совершенно не
подготовленной, за что однажды 
была удалена из лаборатории. 
Вершиной ее «достижений» 
явилось представление выпол
ненной работы по электриче
ству. Но когда преподаватель 
попросил ее продемонстриро. 
вать опыт, схему собрать Дро. 
бинина не смогла.

Сможет ли Дробинина стать 
инженером-радиотехником при 
таком отношении к физике?

Г. МЕЛЬНИКОВА

17 мая студенты 225 группы Б. Шлепнев и Ю. Бирюков 
решили отдохнуть. Их ни на секунду не смутила будничность 
дня. Отдых есть отдых. Где здесь удержаться, чтобы для храб
рости не выпить. Вспрыскивание кончилось тем, что друзья 

довели себя до такого состояния, когда передвигаться на двух 
конечностях без посторонней помощи оказалось делом нелег
ким. Около завода режущих инструментов Шлепнев и Бирю
ков, немного осмелев, приступили к обмену впечатлениями. 
Обмен происходил на одном из диалектов индоалкогольного 
языка, лексика которого в основном состояла из нецензурных 
выражений.

Постовой милиционер пытался посоветовать этим «инозем
цам» объясниться на более понятном языке. Но Шлепнев и 
Бирюков, видимо, решили относительно этого вопроса иметь 
свое собственное мнение. Они продолжали тешить себя «не
винными» развлечениями, приставая к прохожим.

Единственным огорчением для этих рыцарей бутылки было 
то, что подобный отдых нельзя продлить и завтра. Но народ
ный судья Кировского района пошел им навстречу, предоставив 
семисуточный «отдых» в «казенном доме», где, очевидно, Шлеп
нев и Бирюков, наблюдая небо в крупную клеточку, после дол
гого раздумья пришли к несколько другому выводу. А к ка
ком!'? Об этом вы можете спросить у них сами.

В. БУКИ

Вечер состоится 2 июня, в 
7 часов вечера, в новом клубе
института.

Редактор А. Г. БАКИРОВ.
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